

**Communiqué de presse**  
**Berne, le 1er avril 2023**

## **Les meilleur-e-s débatteurs et débatteuses de Suisse : Les gagnant-e-s de la Finale Nationale de la Jeunesse débat**

**Reto Gretener, Linus Kerngast, ainsi que Vadim Nusslé & Salomé Pin et Delphine Lopes & Maïssane Savary remportent la Finale Nationale de La jeunesse débat.** Les 31 mars et 1er avril 2023, 60 jeunes se sont disputés à Berne le titre de meilleur-e débatteur ou débatteuse de Suisse. Les élèves se sont mesurés dans deux catégories d'âge et de langue lors de deux débats préliminaires et d'un débat final. Les débats portaient sur des thèmes tels que l'interdiction de publier du contenu sur les médias sociaux aux moins de 16 ans, l'enseignement scolaire dans le métaverse ou l'interdiction du libre choix du médecin. Le clou du spectacle : les jeunes de 12 à 20 ans ont débattu deux contre deux, les positions pour et contre étant tirées au sort juste avant le débat. En outre, les jeunes ont eu l'occasion de s'entretenir avec des parlementaires suisses dans la salle du Conseil national.

Lors des débats finaux, les finalistes ont fourni des arguments forts et fondés en allemand et en français. Les débats portaient sur une compensation financière mensuelle de l'État pour les élèves du niveau secondaire II (secondaire I) et sur l'interdiction des sanctions arbitraires pour la préservation de la neutralité suisse (secondaire II). En fin de compte, Reto Gretener de l'école cantonale de Zoug et Linus Kerngast de l'école cantonale de Beromünster ainsi que Vadim Nusslé & Salomé Pin de l'EPS de Béthusy et Delphine Lopes & Maïssane Savary du Collège Saint-Michel ont remporté la Finale Nationale. « **On ne s'est laissé pas de choix. On est arrivé avec l'idée en tête qu'on allait gagner et c'était la seule possibilité.** », commentent les gagnantes de Fribourg, Delphine Lopes et Maïssane Savary. La Mobilière soutient la Finale Nationale de La jeunesse débat dans le cadre de son engagement sociétal.

Le vendredi après-midi, les jeunes ont également eu l'occasion de discuter avec les parlementaires Jörg Mäder (PVL), Gerhard Andrey (Les Verts), Sarah Wyss (PS) et le président du Conseil national Martin Candinas (Le Centre). La discussion était intéressante et pleine de questions controversées de la part des jeunes. « **L'art du débat nous aide à rassembler nos idées, à structurer nos arguments et à adopter notre propre point de vue.** », pense Martin Candinas, président du Conseil national.

### **Les gagnant-e-s :**

Sec I Suisse allemande : Reto Gretener, École cantonale de Zoug  
Sec I Suisse romande : Vadim Nusslé & Salomé Pin, EPS de Béthusy  
Sec II Suisse allemande : Linus Kerngast, École cantonale de Beromünster  
Sec II Suisse romande : Delphine Lopes & Maïssane Savary, Collège Saint-Michel

### **La méthode de La jeunesse débat : Pour ou contre, c'est le hasard qui décide.**

Les jeunes ne défendent pas nécessairement leur propre opinion, car les positions pour et contre sont tirées au sort juste avant le début : Contrairement à de nombreux débats politiques, les débatteurs et débatteuses attachent de l'importance au fait d'utiliser des arguments compréhensibles ainsi que de s'exprimer de manière décente. Le débat suit une structure claire : discours d'ouverture, discussion libre et discours de clôture, avec deux débatteurs et débattreuses du côté du pour et deux du côté du contre. Les quatre débatteurs ou débatteuses par langue (allemand et français) et par niveau scolaire (sec I et II) qui ont obtenu le plus de points accèdent aux phases finales.

### **À propos de Young Enterprise Switzerland (YES)**

YES est le principal fournisseur de programmes orientés vers la pratique visant à promouvoir l'économie et la formation de l'opinion en Suisse. Les enfants et les jeunes vivent et expérimentent notre économie, reconnaissent les relations sociales et se construisent des opinions fondées. Ils développent leur potentiel, se créent un réseau et trouvent leur place dans la vie active. Rien que pour l'année scolaire 2021/2022, environ 7000 jeunes, 600 enseignant-e-s et 500 bénévoles ont bénéficié de nos six programmes dans toute la Suisse : Notre commune et Pintolino (degré primaire), L'économie en pratique (degré secondaire I), La jeunesse débat (degrés secondaire I et II) ainsi que le Company Programme et les Olympiades d'Économie (degré secondaire II).